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“Feliz por ser fisioterapeuta”

MªCarmenHurtadoGonzálezes fisioterapeuta infantil enelHospital PerpetuoSocorrodeBadajoz, en cuya
consulta la ternuray la terapiamásdepurada se conjuganpara curar, propósitoéstedespiertodesdeniñay
conseguidoporuna sucesiónde, comoella llama, “suertes”diferentes.

T engo la suerte de traba-
jar en lo que realmente
me gusta, tuve la suerte

de tener unos padres, de tener
un buen profesor, de estar con
niños, de tener estos compañe-
ros...” Así jalona Mª Carmen
Hurtado González una carrera
profesional y personal caracte-
rizada por el compromiso en
todo lo que hace consiguiendo
ser una especialista de recono-
cido prestigio en la parálisis
cerebral, y unamuy querida fi-
sioterapeuta por pacientes y
compañeros.
– Es de los primeros fisiote-
rapeutas que se incorporan
al sistema sanitario de la re-
gión en la década de los se-
tenta, ¿cómo empieza en
una profesión que vive tan
apasionadamente?
– Desde pequeña tuve muy
claro que yo quería curar. Mi
madre quería que estudiara
magisterio. Mis padres se sa-
crificaron mucho para que es-
tudiáramos todos los herma-
nos porque en casa no tenía-
mos medios; nos ayudamos
de los mayores a los pe-
queños. Tenían que asegurar-
se de mi inclinación, y para
ello mi madre habló con la
enfermera jefe del ambulato-
rio Obispo Paulo de Mérida,
doña Clarita, para que viera
el trabajo. Yo, que entonces
estudiaba 5° de bachillerato,
continuaba segura de mi em-
peño por curar enfermos.

– Aquí se desdibuja la suerte
en la que delegas para justi-
ficar tu pasión por la profe-
sión, en pro de un propósi-
to...
– Sí, en Sevilla el examen de
acceso para Enfermería era
más fácil que en Badajoz por-
que se ofertaban más plazas,
y aprobé allí cuando se pre-
sentaron cerca de 400 aspi-
rantes. Era el año 1969. Tras
estudiar comencé a trabajar
en el Hospital Infantil, lo que
más me gusta, y en Quirófa-
nos, que aunque no era lo
mío, y gracias a un duro y
buen profesor, donde co-
mencé a estudiar los dos años
de Fisioterapia para especiali-
zarme, hasta que en 1976 ter-
miné y conseguí una plaza en
el Hospital Perpetuo Socorro
de Badajoz.

– ¿Cómo ha sido la evolución
de este trabajo después de casi
cuarenta años?
– Cuando me incorporé, empe-
zamos a trabajar en un cuarto
de pintura. Nuestros pacientes
eran niños con lesiones cerebra-
les de largo tratamiento, para lo
que me preparé a fondo. Al prin-
cipio los médicos no derivaban
demasiados pacientes a este ser-
vicio, además por entonces la Se-
guridad Social contaba con po-
cos afiliados. Con el tiempo estas
cifras se fueron invirtiendo, has-
ta que se creó este departamento
infantil donde el abanico de pa-
tologías se abrió a parálisis bra-
quiales, espina bífida..., quedan-
do las lesiones cerebrales de una

forma residual.

– Enamorada de su profesión,
apasionada por sus pacientes...,
¿cómo convive con el sufri-
miento ajeno y esa involucra-
ción en la vida de los enfer-
mos?
– Gracias a que tengo una vida
muy llena. Me encantan los
niños, aunque no tengo hijos.
Tengo esta suerte de trabajar
con ellos. Este trabajo forma par-
te de mi vida, la implicación es
total, hay niños que por la pro-
longación de su terapia forman
parte de mí, como si fueran de
mi familia, tanto que cuando de-
jan de venir siento su ausencia.
Lloro y río con ellos. Tengo dibu-

jos y fotografías de mis niños, co-
mo las puede haber aquí en el
gimnasio, también las tengo en
mi casa.

– Profesora adjunta de Fisiote-
rapia Especial en la Escuela de
Fisioterapia de la Universidad
de Extremadura, ha contribui-
do a potenciar la especialidad
de fisioterapia infantil, Mª Car-
men Hurtado es experta en el
método Bobath, y cuenta en su
vasta carrera con varios traba-
jos publicados en diferentes re-
vistas especializadas... ¿hacia
dónde camina la Fisioterapia?
– A nivel pedagógico se transfor-
mará en licenciatura para conse-
guir la homologación europea.

Pero sobre todo, la tendencia
es hacia la atención integral
del paciente. Ahora se estudia
la fisioterapia basada en la
evidencia, se acude asidua-
mente a congresos y jorna-
das, los alumnos salen muy
b i en pr epa r ado s , p e ro
además de tener destreza en
el contacto físico, deben po-
tenciar el trato espiritual en-
trando en el corazón del pa-
ciente. Y lo que les digo a es-
tos alumnos, tan buenos y de
los que también aprendo, es
que continúen con la curiosi-
dad; yo, después de treinta
años, me sigo preguntando
cosas.

– ¿Qué ha aportado la Escue-
la de Fisioterapia?
– Ha engrandecido primero a
la región, y después a la profe-
sión; gracias a ella, las nuevas
generaciones de fisioterapeu-
tas extremeños se incorporan
a un mercado laboral cada
vez más variopinto. Además,
tenemos la suerte de estar un
grupo de profesores que esta-
mos entregados y transmiti-
mos ilusión.

– Algo tan reciente y tan de-
mandado en la sociedad ac-
tual, y sin embargo, ¿desde
cuándo existe la fisiotera-
pia?
– La fisioterapia es tan anti-
gua como el hombre. Primero
fue el contacto manual. El
masaje de fricción es la base
de la fisioterapia. Luego, se
buscó en la propia naturaleza
recursos que favorecían esa
curación, agentes físicos co-
mo el agua y el termalismo
del que se beneficiaron los ro-
manos, o los movimientos
orientales tan antiguos como
el tai-chi... Sin embargo, la fi-
sioterapia sufre una involu-
ción en la Edad Media y el
tabú que entonces rodea a to-
do lo corporal. Ahora, inten-
tamos incorporar técnicas
muy actuales y alternativas a
nuestro trabajo. Sin embargo,
y aunque la fisioterapia avan-
za hacia otros campos, no
puede meterse en espacios
ajenos a esta especialidad sa-
nitaria. En esta línea denun-
cio el intrusismo profesional
de gente que hace nuestro
trabajo sin preparación.

Maríadel CarmenHurtadoGonzález Fisioterapeuta

Interacciónentreprofesional ypaciente

Del equilibrio entre cuerpo y espíritu
■ Mª Carmen Hurtado aboga por

la interacción entre paciente y te-

rapeuta, ya que de esta conexión

depende en gran medida el éxito

de la terapia. “Con el trato huma-

no se nota la mejoría, el niño se

entregamejor al tratamiento, vie-

ne más contento, actitud funda-

mental que alivia los problemas

familiares que conlleva el proce-

so de rehabilitación de cualquier

patología”. Hurtado habla armo-

niosamente mientras masajea a

un bebé de tres meses que tran-

quilo se deja llevar por sus “cari-

cias”. “La fisioterapia es movi-

miento y es curar buscando el

equilibrio entre el cuerpo y el

espíritu, aquí se produce la cura-

ción; si colocas unos infrarrojos y

adiós, eso no cura, eso lo hace

cualquiera; el fisioterapeuta

transmite una forma de ser o es-

tar. De nada sirve la técnica más

depurada si no hay complicidad.

Yo les insisto a mis alumnos, aho-

ra que salen tan preparados en la

terapia del movimiento, lo deben

hacer también desde el punto de

vista humano.
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